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(E) ENTREVISTA. LUIS CUELLO, diputado PC, marca diferencias entre las candidatas de la primaria: 

“Con Tohá hubo más desencuentros 
entre el Gobierno y las bancadas” 
Sebastián Mejías O. 
sebastiansmejiascomercuriovalpo.ol 

casi dos semanas dela 
A elección, el diputado 

Luis Cuello (PC) entra 
de lleno en la primaria presi- 
dencial del oficialismo, conven- 

cido de queJeannetteJaraenca- 
beza un quiebre con la nostal- 
giaconcertacionista que, según 
dice, aúnarrastra la candidatu- 
ra de Carolina Tohá. 

  

-LaúltimaCadem dicequelacan- 
didata de su partido, Jeannette 

Jara, está superandoa Carolina 
Tohá. ¿Qué expectativas tiene? 

- Desde el punto de vista dela 
campaña, estoy muy optimista 
y lo digo por la percepción que 
unotiene delterreno. Se ve que 
la candidatura de Jeannette Ja- 
ra haido creciendo de forma 
sostenida. ¿Y por qué? Porque 
tiene atributos especiales, su 
carisma, sus prioridades, pero 
también porque tiene algo que 
demostrar, luego de haber ges- 
tionado cambios importantes 
para la calidad de vida de las 
personas, como la reforma de 
las pensiones, las 40 horas, el 
aumento del sueldo mínimo, y 

  

CUELLO CUESTIONA CIERTA NOSTALGIA POR LA EX-CONCERTACIÓN. 

dos. Enel caso delaministraJa- 
ra, hay resultados queson obje- 
tivos, queson medibles, que la 
gente puede percibir ensucon- 
dición material, y eso es muy 
importante, porque, además, 
fueron alcanzados en un con- 
texto adverso desdeel punto de 

  

eso es unaval, una garantía de vistadela mayoría parlamenta- 
seriedad y compromiso. ria. Esdecir, acálaministraJara 

tuvo quehacermucho diálogo, 
-Variadosanalistasplanteanque, — mucha conversación, y sacar 
mientras más votenenla prima-— adelanteestas reformasen me- 
ria, mayoresson las opcionesde — dio de unmar tormentoso. 
Carolina Tohá, a quien ven como 
una -¿No Tohá 
másmoderados. ¿Loanalizaasí?— eninterior? 
-Yo no comparto con esos aná- 
lisis. Creo que Jeannette/aratie- 
ne un registro mucho más am- 
plio, que excede con creces al 
Partido Comunista, y por lo 
tanto, en un escenario en que, 
ojalá, tengamos una alta vota- 
ción, ella puede resultar vence- 
dora, y paraeso estamos traba- 
jando. Es una candidata quelle- 
ga amuchos sectores, y quesu- 
pera la dimensión del activo 
partidario. 

DIFERENCIAS CON TORÁ 
- Antes usted dijo que Jara tiene 
algo que demostrar ensu rol como 
ministra. ¿Tohá mo? 
- Bueno, cada una imprimió su 
sello. Estamos hablando de su 
participación en el mismo go- 
bierno, pero con tareas de dis- 
tintanaturaleza. Para mí, elele- 
mento distintivo entre ambas 

tiene que ver con ls resulta 

  

-Mire, la seguridad pública es 
unatarea muy compleja. No es 
fácil resolverla en un corto pla- 
20. Pese a. ello y alos esfuerzos 
del gobierno, claramente acá 
hay desafíos que están pen- 
dientes. Ysi hay unaspecto crí- 
tico, es que durante la gestión 
dela ministra Tohá se produje- 
ronmás desencuentros que los 
deseados entre el gobierno ylas 
bancadas parlamentarias. Sig- 
nifica que faltó un ánimo más 
resuelto en términos de poder 
recoger opiniones del conjunto 
del oficialismo y evitar los de- 
sencuentros. 

-¿Lefaltó aTohá el liderazgo que 
simostróJaraal articularal oficia» 
lismoenesos desencuentros? 

-Es que fueron desencuentros 
políticos que son normales en 
un gobierno de coalición, pero 
hay que reconocer que faltó 

   

una mayor fineza para procesar 
esas diferencias y que éstas no 
se agrandaran. Porque si uno 
hace la comparación, en elca- 
so delas materias de orden la- 
boral, siempreexistióese traba- 
jo continuo y constante deinte- 
grarllamirada de todos los par- 
tidos del oficialismo en lo que 
se estaba discutiendo. Sialguna 
vez hubo diferencias en mate- 
ria laboral, fueron procesadas 
sinque esosignificara un llegar 
aun punto de conflicto. 

DEUDAS DEL GOBIERNO 
-Enla región se crítica el proceso 
dereconstruccióny usted, recuer- 
do, una vez cuestionó la forma en 

queel Gobierno estaba manejan- 
dolacrisisdeltransporteenlare- 

gión. ¿Con qué deudas cree seva 
este Gobierno anivel local? 

-Bueno, lo que esmás evidente 
dicerelación con la reconstruc- 

ción. La respuesta quese dio a 
la emergencia no fue la espera- 
da, la velocidad no fue la que la 

gente requiere, asumiendo lo 
dramático que es para una fa- 
milia perderlo todo, perder su 
casa, sus recuerdos. En segun- 
do lugar, respecto del transpor- 
te público, que es una deman- 
da que nosotros hemos levan- 
tado con mucha fuerza, decir 
que hemos logrado un buen 
diálogo con el ministro de 
transporte, Juan Carlos Muñoz, 
aquien le destacoel haber con- 
cretado la 44 buses eléctricos 

en Valparaíso, quealgo quese 

   dio también gracias a las orga-
nizaciones. Sin embargo, que-
damos con una deuda quetie-
ne que ver con la renovación
deltransporte público de la re-
gión. 

-¿Algo másque queda pendiente?
-Otra deuda de este Gobierno
tiene que ver con no haber si-
do más audaz para poder en-
frentar problemas acuciantes
delas personas en materia de
salud o de transporte. Había
que ser más audaz en romper
con una forma de hacerlas co-
sas. En el tema de las licitacio-
nes, a mijuicio, ya hizo agua,
eso lo estamos viendo con los
consultorios, con los SAR, con 
los jardines infantiles, cuyas 
construcciones quedan bota-
das porque las empresas quie-
bran. En esta materia y aunque
se vecomo un pecado, una fra-
se maligna, creo que el Estado
debería poder hacer algunas
cosas por sísolo. Deberíamos
contar con una empresa cons-
tructora que dependa del Esta-
do y que se haga cargo, al me-
nos, delas construcciones más
importantes. 

-¿Quésientecuando enel PSoen
elPPD dicen que ellos le aporta-
ron sensatez a este Gobierno? 

-Es quelos partidos que perte-
necen a la socialdemocracia

experiencia. Entoda
hay miradas políticas

oideológicasqueson distintas,
pero también es cierto que, a
veces, y en esto no señalo a to-
doel Socialismo Democrático,
hay sectores que parecen muy
nostálgicos de una forma de la
política quees del pasado, que
es dela vieja Concertación y de
la política delos consensos. 

   

¿Loveenlacandidatura de Caro-
linaTohá? 

-Yo he escuchado propuestas
queprovienen del comandode
la candidata Tohá, de bajar los
impuestos de las empresas y
eso claramenterefleja una diífe-
renciafundamental. Acáloque
menos hay que hacer es bajar
los impuestos de las grandes
empresas. Nosotros no esta-
mos disponibles para volver al
pasado, volver a la época de
consensuar o entregar conce-
sionesalos grandes grupos eco-
nómicos y que no beneficiena
lagente. s 

  

INFORME REVELA UNA MEJOR RECEPCIÓN DE ENTIDADES FINANCIERAS. 

Región: alza de 17% 
registra aprobación 
de hipotecarios 
VIVIENDA. Preocupa brecha en desmedro 
de las mujeres. 

nla Región de Valparaí- 
E soelacceso delasperso- 

nas a la vivienda mues- 
traseñales de recuperación de- 
bido en parte a una mayor fle- 
xibilidad delas instituciones fi- 
nancieras. Ello se reflejó en el 
último Informe de Tendencia 

Hipotecaria, elaborado por En- 
lace Inmobiliario, que detectó 
un alza en el Índice de Interés 
Hipotecario y en las respuestas 
positivas de la banca. 

Enciftas, durante el primer 
trimestre de 2025, el Índice de 
Respuestas Positivas alcanzó 
un 34,4%, representando un 
incremento de un17, Y respec- 
to al trimestre anterior y un 
13,2% en comparación con el 
mismo periodo del año ante- 
rior. Ello se debea una baja en 
lassolicitudes, pero con un ni- 
vel de aprobaciones que se ha 
mantenido estable, lo que se 
explica en parte por el otorga- 
miento de mayores facilidades 
para adquirir una viviend: 

“El mercado inmobiliario 
de Valparaíso se ha desacelera- 
do en términos de demanda, 
pero quienes avanzan en el 
proceso de preaprobación lo 
hacenconun perfil mássólido. 
Esto coincidecon una bajasos- 
tenida de las tasas hipoteca- 
rias, quehan pasado de alrede- 
dor de un 5% a un 4,4%”, co- 

mentó el director ejecutivo de 
la entidad, Sergio Barros, 
quien agregó que a ello se su- 

28,8% 
alcanza la tasa de prea- 
probación en las mujeres, 

mientras que en hombres 
llega a 41,4% en la región. 

  

“Esto coincide con lo 
que es una baja 
sostenida de las tasas 
hipotecarias, que han 
pasado de alrededor 
de un 5% a un 4,4%”. 

Sergio Barros 
Directorejecutivo 

Enlace Inmobiliario 

ma una flexibilización de los 
plazos de financiamiento, que 
permitenaccedera créditosde 
hasta 30 oincluso 40 años. 

Asimismo agregó que, pese 
a que el número de cotizantes 
únicos en el sitio especializado 
cayó un 31,5 % anual, el Índice 
de Interés Hipotecario, que mi- 
de cuántos usuarios avanzan 
ensu proceso haciala preapro- 
bación, subió un 3,4% trimes- 
tral llegando a30,2%. 

“Esto demuestra que, aun- 
que menos personas están co- 
tizando, quienes lo hacen es- 
tán más decididos y mejor pre- 
parados para concretar lacom- 
pra”, subrayó el experto. 

  

BRECHA DE GÉNERO 
Lo que también destaca el aná- 
lisisesla brecha de género res- 
pecto alos resultados de este 
procedimiento. Si bien las mu- 
jereslideraron con un 54% del 
total desolicitudes de preapro- 
bación, su tasa de respuesta 
positiva fue menor que la de 
los hombres: 28,8% versus un 
41,4%. 

“Esta brecha refleja las difi- 
cultades que aún enfrentan las 
mujeres para acceder a finan- 
ciamiento hipotecario en lare- 
gión”, cerró Barros. s
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